

Presentación

El Seminario Hispano-Mexicano de Investigación en Bibliotecología y Documentación llegó a su novena edición. Al igual que en las ocasiones anteriores los organizadores fueron la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad Complutense de Madrid; por la primera participó la Coordinación de Humanidades y el Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información, por la segunda la Facultad de Ciencias de la Documentación a través del Departamento de Biblioteconomía y Documentación, así como la Sección Departamental de Biblioteconomía y Documentación de la Facultad de Ciencias de la Información. Colaboraron también la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Universidad Autónoma de Chiapas, la Universidad de Zaragoza y la Universidad Nacional de Costa Rica.

En su conjunto, los investigadores y profesores que formaron parte del programa académico del Seminario han contribuido con los diferentes escritos que componen este volumen, dedicado al tema de “La bibliotecología y la documentación en el contexto de la internacionalización y el acceso abierto”. Por lo anterior, este libro está integrado con trabajos que desde diversas perspectivas y enfoques matizan problemas o experiencias que nutren el tema fundamental del libro, enriquecido con textos de carácter antropológico y literario; tal es el caso

de “Un sistema automatizado de identificación de rasgos faciales” y “El canon literario y las estelas de la lectura”.

Los temas tratados son por demás interesantes y actuales, abarcan áreas vinculadas a las políticas públicas y la información, colecciones de diverso tipo, la prensa, la publicación digital, el aprendizaje, la biblioteca 2.0, la biblioteca pública, liderazgo institucional, comunicación académica, enlaces entre instituciones, la formación de profesionales, lenguajes documentales y bancos de términos, estudios comparativos de asignaturas, acceso abierto, redes, lectura en jóvenes y lectura científica y estudios de usuarios. Acorde al área de trabajo de cada autor, los temas anteriores se enmarcan en la perspectiva internacional o el acceso abierto como variables fundamentales.

Como todo proceso de investigación cuyos frutos se presentan para su análisis e incorporación al trabajo de la docencia o de la indagación sistemática de ambos hemisferios, este volumen contiene reflexiones, experiencias y propuestas de gran valor académico. Asimismo, brinda diferentes posibilidades de incursionar o bien dar continuidad a las investigaciones que de un modo u otro han concretado sus resultados.

Los seminarios de investigación, cuya tradición abarca más de una década, han probado ser un instrumento de difusión especializada y, en todo momento, ofrecen testimonio acerca de los diferentes problemas que preocupan tanto a la bibliotecología como a la documentación. Asimismo, ofrecen la oportunidad de establecer estudios comparativos entre España y México, o bien, brindan información de otros países que, como el caso de Costa Rica, amplía la perspectiva de estudio. Por otra parte, estos seminarios son una fuente imprescindible como archivo científico y en consecuencia como literatura relevante para investigaciones futuras, además de que dan cuenta de cómo se ha profundizado en los diferentes tópicos que tratan nuestras disciplinas.

Sin duda, tanto los estudiantes de bibliotecología y documentación como los de ciencias afines encontrarán en este volumen diversas ideas que pueden constituirse en temas de investigación para la elaboración de tesis de grado y posgrado. Incluso, podrían ser parte de la literatura citada en sus trabajos académicos.

Por lo dicho hasta ahora, el valor de un libro de esta naturaleza repercute en las funciones sustantivas de nuestras universidades y específicamente nos da cuenta del estado de conocimiento que se construye de modo compartido o en lo individual. Es también importante mencionar que, en razón de su naturaleza, el lenguaje que se utiliza en esta obra es especializado; sin embargo, los autores se han preocupado –y así se aprecia en sus contribuciones– por utilizar un lenguaje accesible sin que por ello pierda el rigor disciplinario que debe caracterizar a este tipo de materiales. Por su parte, el desarrollo de las ideas y la exposición de resultados contenidos en los escritos que componen este libro son adecuados y cumplen su cometido de comunicar transparentemente.

Por último, es necesario comentar que la internacionalización y el acceso abierto son tendencias mundiales en las cuales nuestras disciplinas se han visto envueltas, pero en las que también han realizado importantes esfuerzos para fortalecerlas en todos los contextos, principalmente académicos y sociales. Estamos, pues, ante dimensiones de gran envergadura que sería difícil agotar en un libro como el que el lector tiene frente a sí. En consecuencia, los lectores deben considerar que este tipo de contribuciones, al igual que los libros anteriores producto del Seminario Hispano-Mexicano, deben ser vistos como diálogos abiertos que de ningún modo se agotan en sus páginas: por el contrario, constituyen una invitación permanente a todos los interesados en contribuir al diálogo y al acrecentamiento de nuestras disciplinas.

Jaime Ríos Ortega